

Chers frères et sœurs,

La liturgie de la parole de Dieu nous invite ce dimanche à méditer sur trois points :

1° La proximité de Dieu

2° La mystique (intériorisation de la religion)

3° La praxis et le témoignage chrétiens

Ces trois points fondent la vie chrétienne et servent à même temps de mesure pour évaluer notre identité chrétienne.

1. Dieu est proche de nous.

La première lecture tirée du livre du Deutéronome met en scène Moïse qui transmet au peuple les décrets donnés par Dieu. Avant que le peuple n'entre dans la terre promise, il lui faut les lois et les décrets. On n'entre pas n'importe comment dans la terre promise. Ça se prépare sérieusement et Dieu y joue toujours son rôle central. Seul Dieu est capable de faire entrer le peuple dans la terre promise. Le don de la loi est signe crédible que Dieu dirige toujours ses enfants qu'il a fait sortir d'Egypte, le pays de la servitude. La terre promise c'est un pays de la liberté et de la joie. Un chrétien est celui qui expérimente chaque jour cette vie nouvelle de celui qui est devenu libre et joyeux grâce à la rencontre du Christ. Jésus est l'image visible du Dieu invisible. Il est Emmanuel, Dieu parmi nous. Il est le Verbe et la Parole de Dieu. C'est à travers sa parole que Dieu marque sa présence parmi nous. Il nous parle à travers les événements du monde, à travers nos frères et sœurs et nous parle directement dans un dialogue intime en nous rappelant notre vocation première : vivre avec Dieu et demeurer en lui.

2. La mystique signifie l'intériorisation de la religion.

Pouvoir dépasser les aspects extérieurs et les structures religieuses visibles en allant au de-là des apparences pour tenter de voir comme Dieu voit les choses et les événements du monde. Dans l'évangile de ce dimanche Jésus insiste sur cette dimension mystique de la religion. Les pharisiens et les scribes qui sont habilités pour l'enseignement se voient cadrés par Jésus à la suite de leur question : « Pourquoi tes disciples ne suivent-ils pas les traditions des anciens ? Ils prennent leur repas avec des mains impures ». La réponse de Jésus est très surprenante mais elle retentit encore aujourd'hui plus que jamais : « Isaïe a bien prophétisé à votre sujet, hypocrites, ainsi qu'il est écrit : ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi. C'est en vain qu'ils me rendent un culte ; les doctrines qu'ils enseignent ne sont que des préceptes humains ».

Dans cette réponse bien critique, Jésus fustige l'attitude qui consiste à pratiquer une religion qui est purement centrée sur les formalités et les protocoles. L'hypocrisie religieuse est la maladie la plus terrible car elle provoque la confusion, le doute et le scandale. Il faudrait bien impliquer notre cœur et notre volonté pour formuler les intentions droites tout le temps que nous entrons en relation avec Dieu. Toutes les religions du monde mettent l'accent sur cette exigence d'intériorisation et de purification des intentions. Les églises qui se vident de chrétiens ne constituent pas un motif de découragement pour ceux qui fréquentent encore les messes et d'autres célébrations. C'est un phénomène qui questionne notre identité réelle. Sommes-nous hypocrites ou non ? Comme le publicain, sachons prier Dieu avec humilité. Au lieu de juger ceux qui ont abandonné nos assemblées, nous devrions travailler notre témoignage tout en demandant à Dieu d'avoir pitié de nous qui sommes pauvres et pécheurs. C'est notre lumière qui va attirer vers l'église ceux qui sont encore dehors. Que Jésus projette sa lumière dans nos cœurs chaque fois que nous méditons sa parole.

3. La praxis et le témoignage

Saint Jacques nous le dit avec précision : « Mettez la parole en pratique, ne vous contentez pas de l'écouter, ce serait vous faire illusion ». Encore une fois, il faut insister sur le fait qu'un chrétien vit dans le monde mais qu'il voyage vers la terre promise. Cette terre n'est pas localisable de façon géographique. Elle est déjà un don déposé dans nos cœurs qui s'active par notre communion avec Dieu et par notre charité envers nos frères et sœurs.

La parole de Dieu méditée conduit inmanquablement à la mystique et cette dernière déclenche une série de témoignages chrétiens qui sont vrais et crédibles. Nous devons enseigner aux autres ce que nous croyons mais notre style de vie parle plus que tout autre enseignement. Prions pour que Dieu ait pitié toujours de nous. Qu'il nous donne la grâce de devenir vraiment disciples du Christ en acceptant avec joie de marcher à sa suite. Qu'il nous donne un regard nouveau sur le monde. Un regard qui prie pour le salut des femmes et hommes d'aujourd'hui ; un regard qui prie pour la gloire de Dieu. Amen